

rances sur ce prince à l'âme élevée, au cœur généreux.
(Les questions économiques et de politique extérieure seront étudiées dans les deux leçons suivantes.)

V. — La Révolution de 1848.

La Chambre des députés n'était élue que par une faible partie de la nation : les riches bourgeois ; elle ne représentait donc pas l'opinion générale du pays ; de plus, près de deux cents députés étaient des *fonctionnaires*, qui ne pouvaient voter en pleine indépendance. — Cette Chambre complaisante dissimulait au roi les véritables aspirations de la plupart des Français.

Les réformateurs demandaient :

1° *L'abaissement du cens* : la Chambre, élue par un plus grand nombre d'électeurs, représenterait plus exactement l'opinion publique ; il y en avait même qui réclamaient la *suppression du cens*, c'est-à-dire l'établissement du *suffrage universel*.

2° *L'adjonction des capacités*, c'est-à-dire le droit de vote accordé aux gens instruits, aux personnes exerçant des professions libérales, aux conseillers municipaux, etc.

3° *L'incompatibilité entre le mandat de député et les fonctions publiques*, ce qui assurerait l'indépendance du vote.

La Chambre de 1847 ayant repoussé les propositions de Duvergier de Hauranne et de Rémusat touchant la réforme électorale, le pays s'agita et organisa dans beaucoup de villes des *banquets réformistes*. Lamartine à Mâcon, Ledru-Rollin à Lille, demandaient le suffrage universel.

A Paris, un banquet avait été organisé dans le douzième arrondissement pour le 22 février 1848. Il fut interdit par la police. — Dans la journée, des barricades s'élevèrent, et, dans la nuit, une formidable insurrection éclata dans le quartier Saint-Martin et dans le Carrousel.

Le 23, les insurgés élevèrent de nouvelles barricades et pillèrent les boutiques des armuriers. La garde nationale fit cause commune avec la foule. Guizot donna sa démission. L'émeute s'apaisa et, le soir, Paris illumina. Mais à dix heures, sur le boulevard des Capucines, une fusillade dirigée sur une colonne d'hommes du peuple fit de nombreuses victimes. Ce fut le signal de la *révolution*. Paris